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看到迟出梅的消息，有
人问：今年出梅晚，是不是
意味着今年夏天不热呢？ 对
此，专家表示，今年梅雨期
延长，12 日入伏至今， 天气
一直比较凉爽，但这并不意
味今年夏天不热。 在无锡气
象记录上，近年也曾出现过
出梅推迟，但高温日数却比
常年还要多的情况。 好比
2016 年的“梅长苏”一直到
当年 7 月 20 日才离开，紧
接着高温无缝对接，连续出
现了 13 个高温日，10 天最
高气温达到 37℃以上。那一
年，无锡人遭受了“炎热酷
刑”，白天太阳烤着，晚上热
气烘着，“高烧”持续不退。

出梅后不仅是高温的
天下， 也是台风活跃的信
号。 因为副高北抬，西北太
平洋和南海的下沉气流大
幅减少，有利于台风的发生
发展。 通常 7 月中旬后期，
西北太平洋和南海很可能
迎来一个台风活跃期，将有
明显季风槽和台风胚胎活
动， 并且有可能生成台风。
就像 2017 年 7 月的尾巴可

以说是台风的狂欢季，一个
接一个地诞生，西北太平洋
上一共生成了 8 个台风。 高
温时节，最好的解暑利器就
是台风，但如果台风实力强
盛、离得太近，带来的破坏
性也不小，大家对于台风往
往抱有复杂的情感。

据中国气象爱好者分
析，目前，西北太平洋正有
一个台风胚胎活动。 它体型
庞大，结构松散，发展非常
缓慢。 不过，副热带高压北
抬后它将加速发展，有可能
在 18 日前后发展为台风，随
后靠近我国东南沿海。 这个
台风胚胎以东还有新的台风
胚胎，还有可能指向我国。 因
此， 下周天气舞台的主角可
能是台风，而不是梅雨。 由于
今年副热带高压的强度位置
很不稳定， 台风形势也很复
杂，目前难以判断强度。 需要
注意的是， 菲律宾以东洋面
海温大幅偏高，台风有充足
的能量、水汽供应，台风活
动在副高强盛期，所以影响
我国的可能性总体来看很
大。 （晚报记者 蔡佳）

本报讯 进入中旬，作为本地葡萄的
“先头部队”，夏黑葡萄陆续上市。 不过，一
些尝鲜的市民感觉今年的夏黑口感一般，
甜度不高，有的吃起来还点发涩。 对此，无
锡知名葡萄“工匠”、无锡市果品行业协会
副会长张涛表示， 因采收前连续阴雨，本
地葡萄光照不足，导致了成熟期比往年延
后一周。 要吃到甜度高、风味浓的本地葡
萄，还得等一周左右。

夏黑不如往年甜

“今年的夏黑不如往年的甜。 ”昨天，
市民秦阿姨买了两串本地夏黑，5.5 元一
斤的价钱倒是不贵， 就是吃起来口感一
般。 全国劳模、宜兴颖丰葡萄“当家人”张
涛种了 18 年葡萄，他分析说，之所以现在
上市的本地夏黑甜度上不来，跟梅雨季的
天气有关。 尽管前期光照比较充足，梅雨
季雨水总量也不大， 但今年梅雨期较长，
阴雨天也较多， 对早熟品种有一定影响。
尤其是缺乏光照，葡萄成熟期被拉长。 张
涛说，虽然应老客户的要求，颖丰葡萄园
自 7 月 5 日起已开园，夏黑也开始陆续销
售，但他还仍会“劝说”客人若不着急，过
几天再进园采摘。

张涛说，早熟葡萄品种，从冒芽到开
花，至少也需要 110 天左右。 而那些最晚
熟品种，则需要生长约 200 天。“主要是还
是时间没到！ ”他表示，这两天的葡萄因为
光照不足，确实还未达到最佳口感，再等
一周就好吃了。

晚熟品种会提前上市

俗话说“久雨之后必有久晴”，预计无
锡出梅后晴好天气居多，气温也会逐渐上
来。 一旦有了充足光照，后期晚熟葡萄甚
至还会提前上市。 业内人士分析说，晚熟
葡萄的提前上市，有可能会导致葡萄集中
销售，届时价格会有所下降。

锡澄路水果批发市场负责人秦雄说，
随着本月夏黑的大量上市，批发均价已出
现下降趋势。 他分析说，之所以近来上市
的夏黑口感不及往年同期，原因是多方面
的。 一方面是部分商贩为了搭上水果“涨

价潮”抢先采摘上市，另一方面采收前 20
多天无锡及周边地区一直阴雨， 光照不
够，影响了口感。 从今年全市的情况来看，
目前， 无锡地产葡萄的主流品种除了夏
黑、还有巨峰。 此外，还有部分醉金香、阳
光玫瑰、美人指、金手指、腾稔葡萄等。

由于无锡及周边没有大的自然灾害，
本地葡萄可谓丰产。 随着时间推移，一周
后本地夏黑葡萄将大量上市。 近两日，随
着天气转好，葡萄交易量开始起量，比往
年同期略多。 尽管目前的批发价比去年同
期略高一点， 不过随着交易里的上升，总
体均价已有下降趋势。 接下来，随着地产
葡萄品质上升、价格回落，无锡市民很快
就会盼来吃葡萄的最佳时节。

高品质离不开付出

去年当选为无锡市果品行业协会副
会长的张涛分析说，近几年，地产水果尤
其是葡萄， 在大力发展高效农业的同时，
种植面积也有所增加，总体上有点供过于
求。 市场是残酷而现实的，不注重品质一
味盲目种植，很被市场难接受。 如今，消费
者对果品要求越来越高， 只要品质好，绿
色安全，就不愁卖。

“品种好，品质更高，品牌更响”是今
后果品种植发展的大方向。 要有好的品
质，首先要有好品种，但有好品种不一定
能种出好品质。 一定要舍得投入、牺牲产
量，以此增强树势，少施肥料，从而提高品
质。 张涛表示，无锡是多雨地区，地下水位
又比较高。 因此在梅雨季节，他的葡萄园
田外排水沟深度要达到 80 厘米以上，这
样可以适度降低地下水位，使其根域系统
更宽广。 而园内的排水沟比田外浅一点，
但最好也要达到 50 厘米以上。 在梅雨季，
这些看似不起眼的沟渠能起到关键的保
护作用。“葡萄成熟季，土壤不能太干也不
能太潮，需要适当的湿度。 ”他说，太干了，
突然下雨，土壤潮湿后果子容易爆掉。 如
果来不及排水，根系被淹掉，葡萄也同样
不好吃。 不过，要真正要做到这个，舍得投
入的种植户还是屈指可数。 也正因如此，
市场上的“统货”只要 5 元一斤，而张涛种
的夏黑十年来一直维持着 10 元的售价，
且未出园便一抢而空。 （袁晓岚）

昨天，蠡湖边又现夏季野泳。针对每年夏天蠡湖游泳溺水的情况,蠡湖风景区管理处
在湖边竖立禁止标志、围栏，增派人员巡察。 但一些市民依然我行我素。（陈大春 摄）

今今年年热热得得晚晚，，人人适适意意葡葡萄萄不不爽爽

葡葡萄萄要要想想味味道道浓浓
还还得得再再等等一一周周

暴暴雨雨已已收收手手 局局部部阵阵雨雨未未走走远远

珍珍惜惜凉凉爽爽““伏伏中中梅梅””，，出出梅梅不不远远了了
最近锡城的天气让人喜忧参半，经历了上周六

一场气势汹汹的暴力雨后，新的一周梅雨带继续南
压，锡城天气的剧情出现了大反转：欣喜地遇见了
阳光，听见了久违的蝉鸣，阳台上湿答答的衣物终
于可以被晾干。 眼下虽然暴雨已经收手，但分散性
阵雨丝毫没有打盹儿的意思，接下来还会以高频姿
态和我们见面，大家可别小瞧它的攻击力。

昨天， 受到阳光的加
热，锡城的最高气温渐渐回
升到 30℃， 比之前的下雨
天要热不少。目前资料分析
来看， 今天以多云到阴为
主， 局部可能出现雷阵雨，
请大家出门带好雨具，遮阳
挡雨两相宜。预计 17-18 日
受切变线影响，将有阵雨或
雷雨天气。大家不要看到降
档后的阵雨就觉得是“小意
思”， 阵雨天气往往来得突
然，容易形成局地的短时强
降雨， 攻我们个措手不及。
如今时值暑假，外出旅游旺
季，我们的警惕和防范意识
更要加强。 至于气温，近期
波动幅度不大，最低气温在
22-25℃， 最高在 30-31℃
之间波动，比较有利于大家
各项户外活动，勤快的朋友
也非常适宜在家进行洗涤
晾晒工作。

今年“梅姑娘”粘人得
很，无锡的梅期比往年要长
了点，但“梅姑娘”比较温
柔，没有连日暴晒，也没有
绵绵细雨，虽然偶尔有点暴

力下场暴雨， 但总体来说，
这样的“伏中梅”比较舒爽，
对大家的生活并未造成很
大的影响。还有小伙伴甚至
对梅雨天气开始改观。气象
专家介绍，近十年里，梅雨
期入伏的情况实属罕见，今
年出梅偏晚，原因一方面是
由于副热带高压偏东偏南，
萎靡不振。 另一方面，北方
冷涡系统稳定，也抑制了副
热带高压的加强。 此外，冷
空气活动频繁，冷暖气流不
断在浙江交汇，也是雨水不
断的原因。

尽管锡城天气没有真
正热起来，有关“出梅”的讨
论已经越来越热， 截至目
前，市气象部门还未发布有
关出梅的预报。从中长期预
报来看，副热带高压有望在
下旬控制长江以南，我们离
出梅的日子不远了。 出梅
后，大家熟悉的酷热也将到
来， 这样的日子才难熬，所
以当下我们还是及时享受
下夏日里难得的清凉梅雨
季吧！

明后两天阵雨雷再来

下周天气主角可能是台风


